

Jeudi 2 février 2012

Séminaire collectif du Centre de
recherches sur le Japon (EHESS)

Histoire du Japon moderne et contemporain : permanences et ruptures

« Aspects du renouveau de la société civile militante au Japon »

David-Antoine Malinas (Université Paris VII)

Résumé

La société civile au Japon attire de nouveau l'attention des chercheurs en sciences sociales surtout depuis la fin des années 90. Néanmoins, c'est souvent sous l'aspect d'un renouveau du volontariat et de l'action bénévole que cette action est envisagée. Pour beaucoup, la société civile en tant que force politique, ce que nous nommons en France les « mouvement sociaux », est inexistante.

A travers la présentation de la naissance et du développement du mouvement anti-pauvreté à partir des années 90, dont les membres sont également très présents dans l'organisation de l'aide post-11 mars, nous proposons à contre-courant de comprendre le renouveau de l'action militante. Nous insistons plus particulièrement sur le rôle joué par la gauche radicale à la fois source de critiques et de propositions de réformes alors que cette nébuleuse a longtemps été considérée comme un acteur extérieur au jeu démocratique.